

Формирование кадрового состава руководителей и рабочих массовых профессий из числа партизан и демобилизованных воинов в БССР (1943–1948 гг.)

Пашуто А.В.

Учреждение образования

«Витебский государственный университет имени П.М. Машерова», Витебск

Актуальность исследования деятельности партийных и государственных органов БССР по подбору и расстановке кадрового состава в народном хозяйстве республики в годы послевоенного восстановления из числа партизан и демобилизованных воинов состоит в том, что изучение данной проблемы позволяет раскрыть сложности этого процесса в первые послевоенные годы, сформировать целостное представление о происходящих в эти годы событиях в контексте современных взглядов.

Цель работы – анализ деятельности партийных и государственных органов БССР по формированию руководящих кадров, специалистов и рабочих массовых профессий из числа партизан и демобилизованных воинов.

***Материал и методы.** В статье использованы документальные материалы Национального архива Республики Беларусь и государственного архива Витебской области. При этом применялись как общенаучные, так и традиционные специально-исторические методы: историко-системный и историко-сравнительный.*

***Результаты и их обсуждение.** Рассматриваются вопросы формирования руководящих кадров и рабочих массовых профессий из числа демобилизованных воинов и участников партизанского движения в 1943–1948 гг., их деятельность по восстановлению народнохозяйственного комплекса республики в первые послевоенные годы. Автор анализирует содержание документов союзных и республиканских органов, определяющих пути трудоустройства демобилизованных воинов (партизан), их реализацию в сложные и сжатые сроки в регионах страны. Результатом исследования является вывод о том, что послевоенное трудоустройство демобилизованных воинов и партизан проводилось поэтапно. Первый этап определяется с октября-ноября 1943 г. до июня 1945 г., когда были намечены направления работы по формированию кадрового состава на освобожденной территории БССР из числа партизан. Второй этап – с середины 1945 г., основанный на принятии государственных законов о демобилизации личного состава Красной Армии после Победы над фашистской Германией.*

***Заключение.** На этапе 1943–1948 гг. партийные и государственные органы проводили активную работу по формированию, воспитанию руководящих кадров и комплектованию производственных коллективов рабочими массовых профессий из числа демобилизованных воинов и партизан. Впоследствии их трудоустройство происходило в плановом порядке, что позволило в значительной степени решить острый на то время вопрос подбора, расстановки и переподготовки кадров массовых профессий и руководящих работников для народного хозяйства республики.*

***Ключевые слова:** чрезвычайные условия, кадровая политика государства, система трудоустройства демобилизованных воинов Красной Армии.*

Building up Management Personnel and Workers of Mass Jobs out of the Former Partisans and Demobilized Warriors in the BSSR (1943–1948)

Pashuto A.V.

Educational Establishment «Vitebsk State P.M. Masherov University», Vitebsk

The study of the Party and state bodies activities in the BSSR on selection and placement of personnel in the Republic economy in the post-War revival years out of the former partisans and demobilized warriors is topical because this study makes it possible to disclose the shortcomings of the process in the first post-War years and shape a wholesome picture of those processes in the contemporary context.

The purpose of the work is analysis of the Party and state bodies' activities in the BSSR on building up management personnel, specialists and workers of mass jobs out of the former partisans and demobilized warriors.

Material and methods. *National Archive of the Republic of Belarus and State Archive of Vitebsk Region documents are used in the article. General research as well as traditional special historical methods are used in the article: the historical and system and the historical and comparative.*

Findings and their discussion. *Issues of building up management personnel and workers of mass jobs out of the former partisans and demobilized warriors in 1943–1948 are considered in the article, their activities on reconstruction of the Republic economy in the first post-War years. The author analyzes contents of documents of the Union and the Republic bodies which established ways of employment of demobilized warriors (partisans) and their implementation in the complicated and short time in the country's regions. The research findings are the conclusion on the stages of post-War employment of demobilized warriors and partisans. The first stage, October-November 1943 – June 1945, was the time when the directions of personnel shaping out of partisans on the liberated territory of the BSSR were outlined. The second stage, from the mid 1945, was based on adopting state Red Army Personnel Demobilization laws after the Victory over fascist Germany.*

Conclusion. *Between 1943 and 1948 the Party and State bodies actively worked on building up, training management personnel and providing manufacture collectives with workers of mass jobs out of demobilized warriors and partisans. Later their employment was in a planned way, which made it possible to solve the urgent issue of selection, placement and training mass jobs specialists and management personnel for the Republic economy.*

Key words: *emergency conditions, state personnel policy, system of employment of demobilized Red Army warriors.*